



H. CONGRESO DEL ESTADO
DE CHIHUAHUA

**ACUERDO No.
LXVII/PPACU/0898/2024 II D.P.
UNÁNIME**

**HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA
P R E S E N T E.-**

El suscrito **CARLOS GARCÍA MORALES**, Diputado de la LXVII Legislatura del Honorable Congreso del Estado, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, en uso de las facultades que me confiere el numeral 68 fracción I de la Constitución del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, así como los ordinales 169, 170, 171, 175 y demás relativos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Chihuahua, acudo ante esta Honorable Representación, a presentar **Iniciativa con Punto de Acuerdo a efecto de hacer un llamado y exhorto al Poder Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, para que en uso de sus facultades y atribuciones se implementen programas a favor del campo en nuestra Entidad, derivado del abandono que existe hacía el campo Chihuahuense, lo anterior de conformidad a lo siguiente:**

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El Chihuahua agrario y rural se ha movilizó con intensidad y constancia desde algunas décadas atrás. A partir de los años ochenta y durante toda una década, se manifiesta la resistencia de los productores temporaleros de maíz, frijol, algodón y cacahuate entre otros, ante los impactos del ajuste estructural en el campo.

Los agricultores y productores rurales han luchado contra el incremento de los precios de garantía de los granos básicos, por créditos al campo, por programas especiales de apoyo a los pequeños productores, y por la exclusión de la agricultura del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).



H. CONGRESO DEL ESTADO
DE CHIHUAHUA

Chihuahua es referente nacional de producción agrícola nos hemos colocado como el principal productor de manzana, chile verde, alfalfa achicalada y avena grano a nivel nacional, y se encuentra entre los más importantes productores de frijol, avena para forraje, durazno, membrillo, fresa, sandía y maíz grano, entre otros.

Gracias a las innovaciones tecnológicas se permiten ampliar los límites naturales de la capacidad del suelo, mediante la fertilización, el riego y labores culturales, así como los umbrales biológicos y de producción de ciertas especies, mediante el uso de semillas mejoradas, nuevas variedades, híbridos, uso de pesticidas, etcétera; sin embargo, el manejo irracional de la tierra cultivable ocasiona daños severos y con frecuencia irreversibles a este valioso recurso.

Desgraciadamente desde hace un par de años el campo en México y en especial en Chihuahua ha sido abandonado por el Gobierno Federal, datos de la Cuenta Pública muestran que, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural tuvo una disminución en cuanto a sus recursos ejercidos, a comparación de otras administraciones. En 2015 con el Presidente Peña Nieto se ejercieron 136 mil millones de pesos equivalentes a pesos de 2024 y en 2022 se gastó menos de la mitad, 62 mil millones.

De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, de 2019 a la fecha se han eliminado 23 de los componentes de los programas del campo, en tanto que 22 siguen vigentes y otros tres se crearon en este sexenio.

El reporte del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas destaca la eliminación del Programa de Financiamiento y Aseguramiento al Medio Rural y la disminución de los recursos para el Programa de Fomento a la Inversión y Productividad, en tanto que se beneficia a programas asistenciales como Sembrado Vida al que se le han detectado irregularidades.



H. CONGRESO DEL ESTADO
DE CHIHUAHUA

Antes anteriormente beneficiaba a pequeños, medianos y grandes productores, y hoy se focaliza en la entrega de dinero y productos que por si solos no logran generar que la economía de los supuestos beneficiados sea mayor, por lo que se requiere volver a programas de bienes públicos y apoyos focalizados, que promuevan la productividad, aumenten la producción y rentabilidad de los productores agrícolas, pecuarios y pescadores de Chihuahua y de todo México, no es justo que las millones de familias campesinas además de enfrentar las dificultades que en sí mismo entraña el campo en nuestra Entidad, ahora se le sume la constante reducción del financiamiento y la cancelación de programas productivos.

La realidad que vive hoy el sector agrícola es todavía más difícil, para las mujeres, quienes fueron las más agraviadas, ya que, por ejemplo, el presupuesto etiquetado a las campesinas indígenas se redujo en 68%, pero para el presente año, el presupuesto asignado a Sembrando Vida es de 38 mil 928 millones de pesos, sin que el mismo demuestre una producción de alimentos.

La Confederación Nacional Campesina, reveló una alarmante disminución en la agricultura mexicana, con 5.5 millones de hectáreas que dejarán de sembrarse en el último año del actual Gobierno Federal. Esta reducción representa una caída del 30% en la producción. Existe una falta de políticas públicas efectivas para apoyar a los productores y ganaderos, lo que está dañando gravemente al sector agrícola mexicano.

Gobierno Federal debe con urgencia volver a crear los programas de apoyo al campo, nuestro Estado ha sido golpeado con una sequía que no se había visto nunca, la falta de agua, el encarecimiento de los insumos como la luz, el diésel, gasolina, semilla y fertilizantes han ocasionado también que los productos suban de precio en detrimento de las familias Chihuahuenses.



H. CONGRESO DEL ESTADO
DE CHIHUAHUA

Como sabemos las sequías ocasionan desastres de progresión lenta, nuestro Grupo Parlamentario presentó el año pasado un exhorto dirigido al Poder Ejecutivo Federal con el objetivo de que se declare desastre por sequía en el Estado de Chihuahua. Esta medida buscaba destinar recursos económicos para atender la problemática que afecta a la mayoría de los municipios del estado, pero como sabemos se eliminaron los programas de Seguros Catastróficos y de Desastres Naturales, sin olvidar que hace un par de años libramos la batalla del agua contra Gobierno Federal por querer dejarnos sin agua en nuestras presas.

He sido agricultor toda mi vida y contrario al discurso oficial, los productores del campo tenemos otros datos, no se dispone de dinero en rubros tan importantes como fomento y crédito, que junto con las disminuciones al presupuesto y el desmantelamiento de programas sociales, estamos frente a un futuro incierto del sector primario, diversos productores de la región centro-sur del Estado me han pedido que exija el respaldo a los más pobres de los pobres, que en su mayoría están en el campo, creo que debemos combatir la pobreza con programas productivos, no con asistencialismo, debemos apoyar con apoyos directos, rápidos y eficientes, para enfrentar la crisis que nos pega a millones de agricultores.

El abandono del sector agrícola es un problema que se ha agravado con el Gobierno Federal en este sexenio, el campo mexicano enfrenta una severa crisis debido a la disminución significativa en la siembra y producción agrícola, por lo que el campo de Chihuahua y México necesita un cambio total en sus políticas.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en los artículos 57 y 58 de la constitución política del estado, me permito someter a consideración de esta asamblea la iniciativa con carácter de punto de acuerdo bajo el siguiente:



H. CONGRESO DEL ESTADO
DE CHIHUAHUA

ACUERDO

ÚNICO. - La sexagésima séptima legislatura del estado de Chihuahua exhorta al **Poder Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, para que en uso de sus facultades y atribuciones se implementen programas a favor del campo en nuestra Entidad, derivado del abandono que existe hacia el campo Chihuahuense.**

Económico. - Aprobado que sea, Túrnese a la Secretaría para que se elabore la minuta en los términos correspondientes, así como remita copia del mismo a las autoridades competentes, para los efectos que haya lugar.

Dado en el Palacio Legislativo del estado de Chihuahua, a los 31 del mes de Mayo del año 2024.

ATENTAMENTE


DIPUTADO CARLOS GARCÍA MORALES

Integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional